

## Lettre de Frédéric II à D'Alembert, 8 mai 1775

Expéditeur(s) : Frédéric II

### Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

5 Fichier(s)

### Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Citer cette page

Frédéric II, Lettre de Frédéric II à D'Alembert, 8 mai 1775, 1775-05-08

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 05/12/2025 sur la plate-forme EMAN :  
<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/2201>

### Informations sur le contenu de la lettre

Incipit Vous avez deviné juste sur le buste qui vous est envoyé, c'est celui de Voltaire.

Résumé Aimerait faire exécuter en pendant du buste de Volt. celui de D'Al. Rusticité des Allemands et les frimas de l'Allemagne (référence à Ovide). Sainte ampoule, sacre du roi. Fera éllever un bâtiment pour loger Tassaert.

Justification de la datation Non renseigné

Numéro inventaire 75.33

Identifiant 853

NumPappas 1469

### Présentation

Sous-titre 1469

Date 1775-05-08

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

## Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné  
Publication de la lettrePreuss XXV, n° 154, p. 11-13  
Lieu d'expéditionPotsdam  
DestinataireD'Alembert  
Lieu de destinationParis  
Contexte géographiqueParis

## Information générales

LangueFrançais  
Sourcecopie, d., s. « Federic », « Potzdam », 9 p.  
Localisation du documentGenève IMV, MS 42, p. 245-253

## Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné  
Auteur(s) de l'analyseNon renseigné  
Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

---

Brux. 1. 25, n° 191, v.

le 8 mai 1775.

245

soir le buste de l'Abbé pour nous  
rentrer, j'en saurai bien un qui pourra  
vous rendre ce service, mais il n'appla-  
cera, car il est qu'il est fort à propos  
de l'Académie, et depuis peu j'attendais  
de l'Académie, et des Régions, pour le  
voyez, faire les uns complimens et  
affirmer le que personne ne peut égaler  
à la conversation que l'académie  
de l'Académie. Mais j'en ai pris  
une qu'il sera ait en la Sainte et  
sainte garde.

Fidèle

à l'Académie.

1775.

1469  
Vous avez de l'envie juste sur le buste qui  
vous est envoyé, c'est celui de Voltaire:  
le moins de ce morceau consiste dans la

246

différence, c'est volontaire lui-même; il  
ne lui manque que la poitrine, com-  
me dire qu'il y manque une qualité à  
la main, mais la poitrine et la  
sculpture ne sont pas jusqu'à celle  
perfection, et pour avoir l'ensemble, il  
faut regarder le buste en toute la  
longueur: j'en pourvois vous parfaitement  
ici, nos artistes ne restent pas échappés,  
et je suis sûr que votre buste fera au  
plus de temps la pendule Voltaire de  
Voltaire, mais nous savons ici les deux  
et des plus anciens barons de France,  
pour que ceux qu'on leur préfère de  
beaucoup, s'abstent jusqu'à l'automne

Genève, 1775, n° 40, p. 245-252  
n° 8 mai 1775. Envoi à l'Académie

p. 1469  
1. 85

notre horizon de bon bonum. Je n'ose dire que nous pourrions pas des pluantes des bâties que je vous ai faites des pyramides qui n'ont pas l'admirable de visiter nos frères Rastigues; le four des Christophe Colomb qui nous bien voile bâtimens des forêts horribles pour examiner les paysages qui habitaient les bords de la mer Baltique; que nous abîmions de nous voir marcher sur nos deux pieds de l'oriente, mais nous leur avons confié que nous devions ces montagnes aux îles de Louis XIV, qui nous a donné une colonie d'Angoulême, laquelle nous avons rendu au tout de la partie que la partie

l'ysace en avancé sur l'ysaque; mais avec tout cela, nous ferons bien mieux pour nous une multitude de pluantes Rastigues, dont la fierté et l'imagination élégante des gens de bon bon, nous enrichit la langue française: Nous voudrions nous faire nous la langue de la bâtille, nous voudrions faire nos différences par les pompons et les parades, suivant une conversation intéressante sur la manière d'apprêter les mardis, de bien plaisir le rouge, et sur une bâtie de cette nature auxquelles notre rapidité de réflexion, nous ferons le bâtimen grand en nous passa du grand et du petit.

couvre, du Vibol, des peintures échelées.  
De l'heure de porter le bongrain, que  
nous fussions accueillis dans ces grottes  
du grand monde, qui nous enfonçait les  
inscriptions les plus majestueuses, nous  
ne fussions pas dans le cas de dire  
comme le Philosophe grec, qui imagine  
les dieux de l'acropole faire homme et non bœuf,  
et de lui avoir faire voir le jour dans  
un pied d'éléphant que dans un pied  
de Vignorance ; nous ne fussions pas même  
d'abord ; nous fussions pas que des bœufs  
pour l'heure au temps septentrional  
de l'Allemagne sur le bord de la Baltique.  
Où de nos îles dans le Poer, ne vis j'au  
moins de fumée dans les temps où le

Dombe, par sept bœufs, et le pénitier  
dans le Poer-bœuf, que nous en  
affugions les accueillances ; j'aurais dans  
quelle impression doit faire sur les  
habitans cette migration de la nature,  
l'arrivée d'éléphants modernes dévorant  
de graine, d'opice et de gentillefille ? Que  
ceci ne fasse au moins d'apologie, et  
qu'on ne soupçonne plus de malice,  
un citoyen d'une nation célèbre chez les  
autres Romains même pour la candeur  
et pour la bonne foi.

Votre recommandation ne sera certainement  
pas moins qu'utile au S<sup>me</sup> Taffare,  
pour la maison et de l'ordre et de la paix  
que chacun à une disposition, je n'ai

de régence qui me faisoit devoir quelque  
bienveillant nouveau pour lui. Telle sera mon  
parture envoi de la sacre de Reims, des  
stages pour la S<sup>e</sup> Empreinte, l'entier,  
la charrue de triomphe de 600 mille francs  
de valeur, et nous de nous extasier de  
Vadimont des merveilles auxquelles —  
notre imagination même ne pouvoit —  
atteindre; cette S<sup>e</sup> Empreinte qui une  
colonne apporta au ciel pour couronner  
un Roi de France et qui ne se verra  
jamais, sera bientôt à nos bons petits fils!  
quand notre huité de Province me con-  
stomme il faudra en acheter de nouvelle;  
mais celle n<sup>e</sup> a bientôt qu'un Roi bien

christien dans le monde, et nous sommes  
bien loin de l'être. Vous autres protestants  
qui vivez dans cette sphère l'égoïsme et  
l'ingratitude, vous trahissez de chevez  
communement celles qui nous paroissent  
extraordinaire, et vous ne concevez pas  
l'importance quelle force dans le long terme  
est sur la simplicité de nos mœurs. Je  
m'excuse en si peu de place de malice de  
fondaison la misérance; j'appréciez non  
le tort et que vous voudrez, mais au  
moment où je justice à l'ostenté que je  
prouve à votre personne, à l'admiration  
que j'ai pour vos talents et vos mœurs  
que je fais pour votre conservation; que

Extrait 25, n° 127, p. 12, le 19 juil. 1775

257

ce je pourrai que je pourrai en faire  
faire et faire garder.

à Robien ce 5<sup>e</sup> Mai

Terme

778

778 Je prie monsieur l'Amiral à faire une  
liste de fraude, n'a pas été; mais au contraire  
regarder, de vous répondre plus tôt. Je ne suis pas  
assez que monsieur n'ait pas fait de déclarer,  
chaque fois l'annulation comme il pour-  
rait faire de la procédure n'a pas été  
mentionnée. Je n'ai pas été pour déclarer qu'il  
existe une autre manière de faire que  
l'original, mais dans le cas de l'original,  
c'est que l'ordre de ce que je déclare  
n'importe, ce qui est dans le cas de ce que je  
déclare ou non, je n'ai pas fait de ce que je

456

je ne veux pas faire. Je ne veux pas faire  
de faire faire l'original à monsieur l'Amiral.  
Mais, je ne suis pas fait de faire faire l'original  
parce que les hommes de l'Amiral ne sont pas  
le droit auquel, après avoir fait une  
comme faire, et les fautes, auquel je suis  
pas en ce cas, n'a pas été troublé à  
comme faire. Je n'ai pas fait de faire faire  
jeune le, que l'Amiral n'a pas fait pour  
les cabots de manière l'original, n'a pas  
mentionné, ce qui n'a pas été l'original  
mentionné de quelque fondement, le fait  
de faire faire à l'Amiral de manière  
fondement. Je n'ai pas fait de manière l'original  
fondement, et l'Amiral n'a pas fait de faire faire  
fondement, après avoir fait de faire faire plus